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DIRECTOR JURÍDICO MUNICIPALIDAD CHILLÁN

Como municipio tenemos el deber de 
resguardar el cumplimiento del contrato 
y el patrimonio municipal”

ERICK SOLO DE ZALDÍVAR 
SEREMI DE ECONOMÍA

Esta ley incorpora diversas medidas para 
agilizar y hacer más eficiente la tramita-
ción de autorizaciones sectoriales”

Destacada
Conciliación trabajo-familia
Señor Director:

El reciente fallo que obligó a Metrogas a otorgar teletrabajo a cuatro trabajadoras con responsabilidades de cuida-
do, en virtud de la Ley de Conciliación de la Vida Personal, Familiar y Laboral, marca un precedente clave para nuestro 
país. Esta normativa, promulgada en 2023, busca adaptar el trabajo a las necesidades reales de las familias, pero su 
implementación sigue enfrentando barreras, especialmente en el sector privado.

Según el Registro Social de Hogares, el 86% de las personas cuidadoras en Chile son mujeres, muchas de ellas en 
edad laboral activa. No es casual entonces que, ante la falta de aplicación efectiva de esta ley, sean principalmente 
trabajadoras quienes deben judicializar derechos básicos.

En paralelo, el proyecto de ley que extiende el postnatal a un año para madres y a 30 días para padres representa un 
avance hacia la corresponsabilidad. Experiencias en países como Suecia y Noruega han demostrado que políticas de 
conciliación robustas mejoran el bienestar infantil, la equidad de género y la natalidad.

Hacemos un llamado a los y las candidatas presidenciales a tomar estos temas con medidas concretas y efectivas. 
Avanzar en corresponsabilidad y cuidados no es solo justo, es urgente.

Porque una sociedad que cuida a quienes cuidan, es una sociedad que es una sociedad que avanza.

Macarena Arriagada Belmar
Directora Obstetricia UNAB

Vacaciones de invierno 
Señor Director:

Las vacaciones de invierno no siem-
pre significan descanso. Para muchas 
familias trabajadoras, especialmente 
aquellas que dependen de sueldos 
que se cancelan a fin de mes, este pe-
riodo coincide con una alta demanda 
emocional y financiera.

Los niños están en casa, con la 
ilusión natural de salir, viajar, jugar 
y disfrutar del frío, mientras los 
adultos intentan equilibrar horarios 
laborales, cuidados y un presupuesto 
que no siempre alcanza. La realidad 
es que muchas familias deben recu-
rrir a tarjetas de crédito, avances en 
efectivo o préstamos informales para 
costear salidas, alimentación extra, 
calefacción, actividades recreativas 
e incluso cuidados alternativos.

Es preocupante el impacto de estas 
decisiones en la salud financiera 
de los hogares. No se trata solo de 
sobreendeudarse una vez al año, 
sino de acumular intereses que 
afectan el resto del ciclo económico 
familiar.

¿Estamos realmente educados 
para planificar este tipo de gastos? 
¿Hemos reflexionado sobre el costo 
real de unas vacaciones de invierno? 
Urge una mayor educación financiera 
desde la infancia y más conciencia de 
que el bienestar no siempre requiere 
grandes gastos. Una caminata juntos, 
una cazuela caliente o un juego en 
casa también son vacaciones.

Hablemos de finanzas con realismo, 
pero también con humanidad.

Sandra Alcina De Fortoul
Académica Facultad de Administración 

y Negocios U.Autónoma de Chile

Permisología corregible
Señor Director:

La tramitación de permisos se ha 
convertido en una de las principales 
barreras para el desarrollo inmo-
biliario. Aunque hoy se gestionan 
menos que en 2021, los tiempos de 
espera no mejoran, lo que evidencia 
un problema de gestión pública más 
que sobredemanda.

Según estimaciones de la industria, 
el costo financiero de la burocracia 

puede representar más de 12% del 
valor final de una vivienda. En para-
lelo, el precio del metro cuadrado en 
Chile se ha duplicado en una década, 
incluso ajustado por inflación. Y no 
es por codicia, en ese mismo periodo 
la rentabilidad mínima exigida para 
financiar proyectos ha caído del 25% al 
12%. Se encarece la vivienda, se reduce 
el margen y desarrollarla deja de ser 
atractivo, agravando el déficit.

Factores como la inflación y la 
escasez de suelo son difíciles de re-
solver. Pero la permisología sí puede 
corregirse. Requiere decisión política, 
reformas profundas y herramientas 
tecnológicas que actualicen procesos 
hoy desalineados con el dinamismo 
de la economía.

Destrabar esta burocracia no es 
solo un tema sectorial, es clave para 
mejorar el acceso a la vivienda, atraer 
inversión y reactivar una industria 
que representa más del 7% del PIB 
nacional.

Tomás Charles
CEO de Fraccional.cl

El centro político no existe
Señor Director:

La política, desde siempre, se orde-
nó en dos grandes orillas: izquierda 
y derecha.   

A un lado, los que creen en el poder 
del Estado, la planificación central, la 
igualdad como fin. Al otro, los que 
confían en la libertad, el mercado, 
la responsabilidad individual y la 
diversidad de resultados.

La diferencia es clara, ideológica 
y, muchas veces, irreconciliable. En 
algún momento apareció una etiqueta 
difusa: el centro político. Una tierra de 
nadie, donde supuestamente habita 
la sensatez. Nadie ha explicado qué 
es exactamente. ¿Es moderación? 
¿Oportunismo? ¿Tibieza con buen 
marketing?

En realidad, el centro no existe. 
Es un invento útil para quienes no 
quieren decir con claridad qué pien-
san, o para quienes buscan votos sin 
incomodar a nadie. Un refugio de 
ambigüedad.

Los problemas reales del país exigen 
posiciones claras, no slogans vacíos. 

No se trata de pelear entre izquierdas 
y derechas, sino de asumir que toda 
decisión tiene fundamentos: o se 
cree en el individuo, o se cree en el 
Estado; o se apuesta por la libertad, 
o por el control.

Chile no necesita más centro. Nece-
sita más coraje para tomar postura.

Jorge Porter Taschkewitz

Primarias
Señor Director:

Quiero compartir una reflexión 
desde lo más profundo de mi corazón, 
motivado por la reciente primaria y 
la figura de quien será mi candidata 
ganadora, cuyo mérito y compromiso 
son un ejemplo inspirador.

Su trayectoria, basada en esfuer-
zo, dedicación y coherencia, refleja 
una verdadera vocación de servicio 
y liderazgo. Demuestra que, con 
perseverancia, se pueden superar 
obstáculos y alcanzar metas inal-
canzables. Desde sus raíces hasta 
su triunfo, su historia me llena de 
esperanza y reafirma que aún hay 
espacios para la justicia y la igualdad 
de oportunidades en nuestro país.

Esta experiencia me ha recordado 
que el esfuerzo transforma vidas. 
Como alguien que caminó kilómetros 
para estudiar y vivió en un galpón, 
hoy, gracias a la solidaridad, soy 
profesional. Mi hija me inspira a 
seguir adelante, siendo ejemplo y 
manteniendo la esperanza en un 
futuro mejor.

En este momento crucial, valore-
mos la unidad, el diálogo y el respeto 
por las diferencias. La meritocracia y la 
voluntad de construir puentes nos dan 
la fuerza para avanzar. Con gratitud 
y compromiso, reafirmo mi apoyo a 
un Chile donde la justicia social, la 
igualdad y la participación sean la 
base de nuestro camino. Sigamos 
soñando y trabajando por un país 
más justo, inclusivo y esperanzador 
y que nunca olvidemos el dialogo. 
¡Gracias por creer en un Chile mejor! 
Con cariño y esperanza.

Rodolfo Gazmuri Sánchez
Ex concejal de Chillan Viejo 

Texto: ...Creo 
que hoy está 
menos  he-
lado

SAMU Cordillera celebra 27 años al servicio 
de la comunidad ñublensina. Un instancia de 
reconocimiento se realizó a la labor de sus más de 200 
funcionarios y funcionarias que se despliegan por el 
territorio desde las siete bases ubicadas en las comunas 
de Chillán, Quirihue, El Carmen, Yungay, Coelemu y San 
Carlos. 

¿Está de acuerdo con el proyecto que 
busca limitar cobros en Unidades de 
Fomento?

85%
Sí

15%
No

06-07-1908 
Una fría tarde de julio de 1908 
la “magia” de la luz eléctrica 
iluminó la Plaza de  Armas y 
deslumbró a los chillanejos que 
se convocaron masivamente ese 
lunes 
para la inauguración de la nueva 
energía que venía a reemplazar 
al gas y a cambiar los hábitos 
domésticos y laborales de los 
habitantes de la ciudad. Con la 
banda del regimiento y copas de 
champaña para los asistentes, se 
desarrolló el acto que fue enca-
bezado por el intendente Ismael 
Martín Mieres. 
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